

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, V. M. Salazar G.

967

AÑO IV

San José, viernes 8 de Enero de 1904

Número 97

C-Rica Railway COMPANY LMTD.

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1º de Enero de 1904 en adelante, quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos. El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m., de Las Lomas, á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m., de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes será apuntada en un lugar visible en todas las estaciones.

R. E. Brounger,
ADMOR. GENERAL.

San José, diciembre 30 de 1903.

Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la
temporada DE VERANO,

LOS HERMANOS ROBERT

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seda y alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*



CALLE 21 SUR

FRENTE A LA CASA
DE HABITACION
de doña

Maria viuda de Lines

FIEBRES, DISENTERIA
LA FÉBRICINE
cura Fiebres infecciosas aunque crónicas, Infección del Hígado y Disenterias palúdicas, preserva por mucho tiempo al enfermo de recaídas y nuevas intoxicaciones de malaria.
COMIENZA en Burdeos. — Depositario en Costa-Rica: J. A. FITTYE.

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.

Apartado de Correo N° 539.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....Cl. 1-00

Número suelto....." 0-05

" atrasado....." 0 25

En la toma de posesión de la Directiva de la Liga de Obreros, el Secretario don Gregorio Sáenz P. pronunció el siguiente discurso:

Señores:

Por encargo de la Directiva que hoy cesa en sus funciones, vengo en este momento á dirigiros la palabra para haceros entrega del haber precioso que durante las labores de esa Directiva ha conquistado nuestra Sociedad. Ese haber valioso que es el que da vida real á La Liga de Obreros; ese haber que es el que la mantiene firme y constantemente en la persecución de sus fines, ese haber que es el que la mantendrá incólume aun á través de los tiempos, es, señores, el libro de la Historia de La Liga de Obreros de Costa Rica. Ese libro de que durante 2 años consecutivos he sido uno de sus guardianes, es el que en estos momentos solemnes vengo á depositar en vuestras manos; pero antes permitidme abrir algunas de sus páginas para haceros algunas reminiscencias.

Ese libro dice, en su primera página, que en la tarde del 27 de setiembre de 1901, de una conferencia habida entre don Gerardo Matamoros don Víctor Gólcher y el Licenciado Argüello de Vars, surgió la idea de formación de La Liga de Obreros. He aquí, mis estimados consocios, los legítimos padres de esta asociación: que sus nombres estén esculpidos con caracteres imborrables en nuestros corazones, como están en el libro de la historia de nuestra sociedad.

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarillar, estilo americano que vende ARTAVIA?

Y tan BARATOS como BUENOS

Ese libro dice que la recién nacida, al parecer raquítica, sólo necesitó pocas horas para su desarrollo, siendo así no solamente la niña mimada de los círculos sociales, sino también la niña temida de esos mismos círculos.

Ese libro dice que entregó todo su amor al hombre en quien vio encarnadas sus primordiales ideas—democracia y ley—y que no ha sido hasta hoy, ni una vez infiel, porque sus esperanzas y su amor se acrecientan con la fe de debida correspondencia, habiendo ofrecido en más de una vez hasta su misma sangre en holocausto de su amor.

Ese libro dice que esta Sociedad ha tenido épocas florecientes en que todos sus socios, sonrientes han contemplado como al esconderse el astro Rey en el ocaso, se dibujan allá en la lontananza, celajes multicolores que anuncian la calma; así como también han temblado al escuchar el ronco sonido del trueno nuncio de tempestad que amenaza destruir esta sociedad y de la que solamente la fe y la constancia de sus miembros han podido salvarla.

En ese libro están impresos los nombres de un Santos, de un Gagini, de un Vargas Calvo y de tantos otros benefactores de esta Liga, amigos buenos de ella.

Ojead ese libro y encontraréis páginas riveteadas por el pabellón tricolor: ellas os recuerdan aquellos hechos patrióticos en que, tomando parte en la política, esta Sociedad ha llegado hasta deponer sus propios intereses en aras del bien de la patria. En él encontraréis páginas de escarlata: ellas os cantan las dulces horas que en alegre fiesta han pasado los miembros de esta Asociación.

Y encontraréis también páginas orladas de negro crespón: ellas están dedicadas al recuerdo de aquellos nuestros queridos compañeros que volaron al

incógnito. Y también albor algunas de sus páginas aspiraréis un delicioso perfume: el perfume del Angel de la Caridad que vate sus alas para recordaros una vez más que no debéis olvidar al huérfano ó al compañero en desgracia, como hasta aquí lo habéis hecho.

Ese libro os dice, señores, que en esta Sociedad hay un Manuel Dengo, un Santos Pastor bajo cuyo cuidado y dirección fue puesta la castidad de esa doncella, deseada por unos, temida por otros, que se llama la Liga de Obreros de Costa Rica.

Aquí, señores, quiero cerrar el libro para confesaros junto con mis compañeros de Dirección, que es cierto que nuestros trabajos han sido pocos, pero que apesar de las profesías que, cual en otro festín de Baltazar, aparecieron en caracteres de fuego las palabras. Manne Thessel Phares, pronosticando la muerte de esta sociedad; apesar de que en más de una vez Pandora lanzó sumanana en busca de discordia, hoy, Sres. de la nueva Directiva os entregamos á la niña de ayer, á la doncella mimada por los jóvenes y temida por los viejos, os la entregamos, digo, blanca como el armiño, transparente como el cristal, pura como el agua que se destila en el arroyuelo apenas nacida de las entrañas de la tierra.

Recibidla con los brazos abiertos y quiera el Cielo que vosotros podáis conducirla á la meta de nuestras aspiraciones.

He dicho:

A LOS SEÑORES CONSTRUCTORES
—Y AL PUBLICO EN GENERAL—

Aviso que teniendo gran existencia de cal de concha [superior calidad] ofrezco á precio muy barato, pudiendo suministrar la cantidad que pidan, y exacto cumplimiento en los contratos.

Pueden entenderse con Otoniel Monge en Patarrá y en esta ciudad con Jesús Prada.

Avenida 12 Este.

RESTAURANT CENTRAL

Cavallini y Viviani

Las verduleras de la Prensa

Nótase tendencia marcada en la Prensa hidrófoba de esta ciudad á sacar la discusión de los asuntos relacionados con la administración pública ó con el esclarecimiento de hechos consumados, del terreno del raciocinio sereno é informativo, para conducirla á la senda vedada de la procacidad y de la insidia, adoptando, por lo regular, la frase sugestivamente malévolamente.

Cualquiera creería que los periódicos de actualidad atraviesan el período álgido de su existencia y que no pudiendo sostenerse por más tiempo, apelan al socorrido camino de violar la ley é irrespetar la sociedad, para alcanzar, por ese medio, una suspensión que dé asidero á sus directores para proclamarse mártires de la causa.

Si el partido opositor necesitara tener de obligados voceros suyos á *El Derecho* y *El Centinela*, estaba irremisiblemente perdido. Por fortuna para el buen nombre de las personas de posición, los que aquí son y representan algo, casi todos son ajenos á esa diatriba incesante y á ese descenso intelectual y moral de que son elocuente testimonio los mencionados periódicos.

Pero de que ello sea así, de que sea una pareja anónima la que se ha declarado investida del magisterio de la prensa opositora, no se deduce que el pueblo sensato é ilustrado no incurra, sin quererlo, en responsabilidad, dejándose supeditar por la audacia de los que menos títulos tienen para llamarse genuinos voceros del periodismo, no siendo otra cosa que los jacobinos de ese partido, la yunta de *enfants terribles del dulce far niente* y del más dulce no saber que hacer.

¿Qué se pensará de la importancia de un partido político cuyos voceros, por todo recurso, ensayan la retórica del odio, adoptan el lenguaje del despecho y gastan el estilo venenoso del comunista? Guerra al orden, guerra al sentido común, guerra á todo lo que merece acatamiento y respeto, es la tarea de esos noveles Pasquinos que, impotentes para alcanzar un puesto en la sociedad, han creído que su misión consiste en arrojar cieno y lodo sobre personas á quienes la sociedad acata y considera.

A la frase soez, henchida de odio y de sangrienta mofa, que desciende al arroyo primero para empaparse en fango y lanzarlo después á la cumbre de frentes inmaculadas, no puede discernirle la sociedad el pase de vocera de la Prensa, porque donde quiera que surge la procacidad, armada con su espuerta de basura para manchar buenas reputaciones, la sociedad entera se siente escarneada, y noble indignación embarga todos los ánimos.

La Prensa sería, la que está al servicio de los intereses sociales—posponiendo los de

bandería—la que dirigida por personas que no ignoran ni aparentan ignorar cuanto encierra de benéfico una propaganda doctrinaria, no debe colocarse frente á frente de esa otra Prensa, explosión del odio y manifestación visible de bastardos intereses.

La Prensa *uñaicarne* de la oposición no tendrá derecho á quejarse mañana si EL DIA adoptara la determinación de prescindir en lo absoluto de lo que contra él y su redactor llegaran á decir esos periódicos vociferadores. Bueno es también que los tales papeles sigan sin obstáculo alguno su camino hasta llegar á la cima del descrédito, conducidos por ellos mismos. Así la tierra les será más ligera.

El deplorable accidente del domingo ha infundido y aun inspirado extravagantes conclusiones á los escritores que, negados á toda observación filosófica, se han creído capaces de fallar sobre nuestro porvenir, sin más autoridad que la que les da la posesión de una pluma y del papel que han borrajado con sus placas de saliva.

Sección editorial

DE LA GACETA DE AYER

De modo notablemente exagerado, cuando no malicioso, se comenta por ciertos diarios el suceso ocurrido en la tarde del último domingo en la plaza de toros.

Aquel hecho llamó la atención del Gobierno desde el primer momento: llamola también el comentario público, hijo en gran parte de la impresión exaltada de las primeras horas, en las cuales corrieron por las calles especies notoriamente falsas ó cuya comprobación no ha sido posible hacer.

Provocada una riña entre particulares, de las que por desgracia se ven con harta frecuencia en nuestros circos de toros, se produjo la natural intervención de los gendarmes para establecer el orden. A ésta siguió la de varias personas que con vías de hecho impedían á los agentes de orden público cumplir con su deber y cuya resistencia produjo la aglomeración de mayor número de contendientes.

De allí que la riña, de poca importancia en sus comienzos, tomara proporciones.

Llegado el tumulto á su mayor intensidad, los agentes del orden público desenvainaron sus cuchillos con el objeto de hacerse respetar y no con el de lanzarse á hacer carnicería en ciudadanos inermes, como se dice.

La afirmación anterior se comprueba de modo evidente con los resultados conocidos: no obstante la exaltación de la lucha, hasta ahora no se sabe que haya más herido con instrumento cortante que el joven Valerio Salazar, sobrino del Primer Comandante de Policía.

Visto lo ocurrido con serenidad, cabe decir que en el desagradable incidente del domingo, sin discernir responsabilidades que por ahora es todavía difícil fijar, hubo una riña entre gendarmes y particulares, en la cual la policía fue golpeada y los particulares también, y de la cual, no obstante el empleo de los cuchillos y que los gendarmes estaban provistos de revólveres, no resultaron sino contusiones.

Lamentable es aquel suceso porque en él se ha puesto de relieve el espíritu que domina en ciertos elementos díscolos de la sociedad, de enfrentarse ante los agentes del orden, á quienes, de

esta vez, no se puede inculpar de ejercer actos de venganza ni de maltratar al público indebidamente y por impulso que á la verdad sería inexplicable, sino que en justicia debe reconocerse que quisieron cumplir con su obligación en la forma y medida que en aquellos difíciles momentos creyeron de su deber emplear.

Como consecuencia de aquel suceso habrá ó no motivos de queja recíproca: no es este el momento de analizarlos pero sí de llamar la atención de la gente sensata, de aquella que no hace bochinchas y sí quiere garantías; de la que no mira con ojos cargados de odio imaginarios planes de política en actos extraños al Gobierno y en los cuales han tomado parte tanto amigos estimados como adversarios políticos; llamar la atención, decimos, sobre la gravísima situación que se crearía para la tranquilidad social si el cuerpo de Policía, destinado por su misión á garantizar la paz pública, no fuera objeto de todo el respeto que á su misión ha de guardarse y que se exige y guarda en todo país civilizado. El escándalo del domingo, en mucho semejante al ocurrido en el Teatro de Variedades hace algunos meses, exige de parte del Gobierno tomar las medidas necesarias para impedir que en lo futuro se reproduzcan escenas cuya tolerancia acabaría con el principio de autoridad y con la seguridad pública.

Antes de terminar debemos desmentir del modo más categórico ciertas falsedades que han estado padeciendo los mencionados diarios.

No es cierto que el Presidente de la República hubiese presenciado el tumulto. Cuando aquel funcionario abandonó su palco, despidiéndose de las personas que en él se hallaban, entre otras el Licenciado don Mauro Fernández y su señora, no había absolutamente ningún alarma. el señor Presidente tomó su coche dejando en el palco á su señora y familia en medio de la más perfecta calma del público que asistía á la fiesta. Algo así como quince minutos después y cuando ya el señor Presidente estaba en su casa, fue cuando se produjo el tumulto.

La afirmación que desmentimos es tan falsa y malévolamente la de que un gendarme asaltó un palco y en él dió de cintarazos á una señora.

Estas y muchas otras anécdotas que circulan son hijas de la pasión, que en todo caso es mala consejera.

En los largos meses que el Gobierno ha estado en las honradas manos del actual Jefe de la Nación, nadie ha sufrido la menor molestia por motivos políticos: el país se siente tranquilo y está lleno de libertades.

Es, pues, injustificada agresión la de tratar de envolver al primer Magistrado de la República en un lance callejero que ni siquiera ha presenciado.

Por otra parte, conocido y proverbial es el espíritu de la justicia que anima al señor Presidente. Nunca, talvez, se ha puesto oído tan atento á la voz de la opinión pública como en el actual período de gobierno. Toda queja racional ha sido atendida, y todo deseo complacido, cuando han estado apoyados por la razón.

Las llaves del mundo

El idioma que predominara

"El tráfico de Exportación", colega alemán, de julio último, publica lo siguiente:

"Al parecer de muchos, será el Canal de Panamá lo llave del tráfico universal, y quien la posea dominará por los mares.

La gran vía del comercio, el cambio de producto y pareceres

unía, desde los tiempos más remotos, el Asia, cuna de civilización antigua, con Europa, cuna de civilización moderna. La vía natural de ese cambio mutuo pasaba por el Mediterráneo al Egipto y del Nilo al Mar Rojo.

Era, pues, el istmo africano la primera llave del tráfico universal. Alejandro el Grande y Napoleón el Conquistador comprendieron la gran importancia de ese punto. El genial Rey de Macedonia fundó allí la ciudad de Alejandría y Napoleón en su marcha al Egipto quiso conquistar para Francia esa puerta del mundo.

El gran florecimiento comercial de Venecia se explica á primera vista sobre el mapa, pues esta ciudad, por su situación geográfica, era de las estaciones principales de la vía. A fines del siglo 15 encontró Vasco de Gama la vía de navegación que pasa por el Cabo de Buena Esperanza y que, durante los 400 años siguientes, era la vía preferida.— Evitaba los inconvenientes de la ruta por Egipto con sus trasbordos costosos por mar y por tierra; y como por encanto quedó desierto el Mediterráneo y se hundió el poderío de Alejandría y Venecia. Y, mirándolo bien, fue esta época de la historia universal nada más que un episodio.— A mediados del siglo 19 realizó Lesseps la idea antiquísima, nacida en tiempo de los faraones egipcios, estudiada por los ptolomeos y planteada por Napoleón: Lesseps ataja el istmo africano, une el Mediterráneo con el océano de la India y transforma la vía antigua sobre el Egipto en vía meramente marítima. De repente disminuye la navegación por la punta Sur Africana y el Egipto, gracias al canal de Suez que vuelve á ser el eslabón entre Europa y Asia.

Ya en el siglo 15 buscaban los navegantes otro camino al Asia. Cristóbal Colombo, llamado vulgarmente Colón, se había propuesto llegar al Asia navegando "hacia adelante" y atravesando el Atlántica y no "hacia atrás" por el Mediterráneo. Cuando descubrió la América, creyó haber arribado á la india, equivocación tremenda, pero benéfica para los europeos. Sin embargo, no se había equivocado Colón.— El sabio é intrépido Humboldt era uno de los primeros en reconocerlo. Cortando el istmo de la América Central se tenía la nueva vía marítima al Asia, buscada por Colón. El mismo Lesseps, constructor de la vía antigua al Asia, era llamado á serlo también de la vía nueva. A él le correspondía el honor de haber realizado el pensamiento de Colón.

Suez y Panamá son las dos puertas del globo terrestre; marcan los dos puntos esenciales de la gran vía, de la gran corriente comercial. Pero qué diferencia entre Panamá y Suez! Una vez navegable el canal de Panamá, será sin duda el preferido de los barcos de Europa y Asia. Quien posea á Panamá tendrá en sus manos la llave del comercio universal y el dominio del movimiento marítimo. Ese punto de importancia trascendente, hasta hoy á merced de una compañía francesa, caerá, y probablemente muy pronto, en Poder de los Estados Unidos.

Si se sigue el curso de la historia universal, centro de enseñanza de los pueblos, se observa que unas naciones suben y otras bajan. Algunos pueblos, antes poco menos que ignorados, se robustecen casi de la noche á la mañana—ahí están Alemania, los Estados Unidos y el Japón, que lo digan—y otros pueblos, antes cultos, florecientes y de gran poderío, caen, para siglos, en las sombras de la ignorancia y vuelven á un estado semi sal-

vaje. Qué fue de aquella Grecia, patria de los sabios; qué de Roma, la poderosa; dónde se ha quedado la vieja España con su pasada gloria? Murieron Grecia, Roma y España; la nación que, por su situación geográfica parecida á la de Francia, debiera figurar entre las primeras naciones navales, no tiene marina.— España tenía en algún tiempo otra llave en sus manos y se la quitaron los ingleses, los mismos que con un ojo están mirando desde Gibraltar al Atlántico y Mediterráneo, y con el otro al Egipto. Poseyendo, pues, los norteamericanos á Panamá, quedarán todas las llaves marítimas en poder de la raza cuyo idioma es el inglés, y será, como ahora, esa la lengua predominante por mar."

Fernández Guardia, académico

Según vemos en un suelto de "La Epoca", de Madrid, reproducido por nuestro colega "El Noticiero," el nombramiento del distinguido costarricense D. Ricardo Fernández Guardia como socio correspondiente extranjero de la Real Academia Española de la Lengua, fue por unanimidad de votos y á propuesta del Conde de Casa-Valencia, Catalina y Commerlán.

Distinción insigne y á todas luces merecida es ésta que al Sr. Fernández Guardia hace la Academia. El libro "Hojarasca", de nuestro pulcro y delicioso cuentista, es la mejor credencial del señor Fernández Guardia para entrar en la docta Corporación cuyas puertas se le abren cuando se encuentra él todavía en los umbrales de la primera juventud. Mucho podemos esperar del noble y bello talento del querido compatriota, que en edad temprana recibe uno de los más altos honores á que pueden aspirar los hombres de letras.

La juventud intelectual de Costa Rica, de la cual es representante ilustre el señor Fernández Guardia, celebra como propio el triunfo del amigo y compañero, cuyos libros acusan una exquisita educación artística y notables prendas de cultura.

EL DIA tiene especial satisfacción en presentar al nuevo académico su más cordial enhorabuena.

COLABORADORES

En defensa

(Concluye)

Decir que el destino de la Liga está equivocado, partiendo del dato falsísimo de que esa asociación no se ha hecho cargo ni por un momento del papel que debiera ejercer en bien de los asociados, es juzgar de algo que no se conoce sino de oídas. Los miembros de la Liga han soportado con auxilios morales y materiales á sus compañeros siempre que ha sido necesario, y si con contribuciones voluntarias y espontáneas tienen su local convenientemente amueblado, es porque creen que es necesario tener un lugar donde reunirse, donde asociarse, donde cambiar impresiones, donde formular proyectos, donde estrechar amistades y porque á nadie que tenga cuatro dedos de

frente puede ocurrírsele que los hijos del trabajo, por su condición de tales, han de juntarse á la intemperie, bajo la bóveda del cielo, ni estar de continuo sentados en el suelo como lo desearan resabios de apollada aristocracia; y si tienen sus fiestas es porque para tenerlas no están excluidos por nada y porque en ellas encuentran sus espíritus necesaria diversión y especial placer.

Lo de que en la Liga se le provean á sus miembros necesidades supérfluas y se les lleva al lujo y á la vanidad, es una acusación de todo punto falsa que, como todas, no demuestra sino desconocimiento absoluto de la institución. Mas ya que ha habido alguien que se atreva á lanzarla, lo retamos, en nombre de los obreros, á que diga categóricamente cuáles son esas necesidades supérfluas creadas y cuáles los motivos de lujo y vanidad.

Si, como dice el novel abogado, es una desgracia que el sabio principio de asociación sea explotado indebidamente, justo es que quien lo dice y quien lo ha averiguado, ponga de su parte lo que su ciencia y su experiencia le sugieran para evitarlo, enseñando á los que no saben el modo de realizar, en el medio ambiente en que se desarrolla la vida del obrero en Costa Rica, esas bellezas y esos beneficios que nos pinta como resultado de las sociedades cooperativas, y que, según afirma, desconocen por completo los miembros de la Liga de Obreros.

UN LIGUERO.
6 de Enero de 1904.

INFORMACION

JUNTA DE EDUCACION

En sesión celebrada por la Municipalidad á las tres de la tarde de ayer, fue organizada la Junta de Educación, del siguiente modo:

- PROPIETARIOS
Dr. Roberto Fonseca C.
Lic. don Luis Castro U.
Don Claudio González R.
SUPLENTE
Don Anastasio Alfaro y
" Enrique Fernández

Actualidad
extranjera

Washington, 6.—Todo indica que el Go bierno tiene la intención de seguir con energía la lucha sobre el tratado canalero. El Senador Lodge pronunció ayer el más importante discurso de la sesión á favor de la política de Roosevelt. Toda la nación americana, dijo, está interesada en el canal, el cual dá á los Estados Unidos un interés incalculable en el Istmo y nos da una costa que se extiende prácticamente sin interrupción desde Colombia hasta Maine. No creía justo que Colombia se colocara como obstáculo en la senda del progreso del mundo. El Senador Gorman presentó una resolución pidiendo que el Presidente someta al Senado un informe relativo á las varias ocasiones en que los Estados Unidos hayan intervenido en los asuntos del Istmo de Panamá. La resolución fue rechazada.

Washington, 6 — Después del canje de las ratificaciones del tratado canalero, Mr. Banan Vari-lla dimitirá del puesto de Ministro de Panamá cercada este

Gobierno. Se dice que su sucesor será Carlos Arosemena, abogado prominente del Istmo.

Berlin, 6.—Por haber publicado en su periódico que la única función de Estado que desempeña el Emperador es la de recibir 10.000 pesos por cada campaña que da el reloj, el socialista Zit Seih ha sido sentenciado á tres meses de prisión.

Londres, 6.—La madre de la Reina Guillermina ha aceptado la invitación que le extendió el Rey Eduardo de asistir á las bodas del Príncipe Alejandro con la Princesa de Albany, que se verificarán el 10 del mes entrante, en el Castillo Windsor.

Panamá, 6.—Con motivo del reconocimiento de la República de Panamá por el Gobierno de Nicaragua, la banda republicana obsequió con una serenata á Mr. Ernesto Boyd, cónsul de dicha República en esta ciudad. La banda tocó primero el himno nacional de Nicaragua y en seguida el de Panamá. Los visitantes fueron recibidos después por el señor cónsul, quien los obsequió con una copa de champagne. Reinó la mayor cordialidad.

Roma, 6.—El Papa ha firmado una bula apostólica nombrando á Monseñor Serafino Arzobispo de Spoleta, delegado apostólico en Méjico, en el lugar de visitante apostólico. La autoridad del Vaticano mira esto como primer paso dado en el sentido de restablecer las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y Méjico. En vista de la catástrofe en el teatro de Chicago, el Ministro del Interior ha dirigido una circular á los prefectos del reino en que los urge á obligar á los propietarios de teatros, observar estrictamente los reglamentos establecidos para la seguridad pública. El Jefe de la policía de Milán ha expedido una orden obligando al público á hacer uso de las salidas de emergencia por varias noches sucesivas á fin de acostumbrarse á usarlas.

San Petersburgo, 6.—Dice el corresponsal del Herald en ésta que hay señas de creciente impaciencia debido á la actitud del Japón. Se ha recibido aviso de que los japoneses han hecho todos los preparativos para ocupar el puerto de Nias Yamphé. Este paso daría por resultado el rompimiento de las hostilidades probablemente, porque el Virrey Alexieff tiene plenos poderes para obrar de un modo decisivo.

Nueva York, 6.—El corresponsal del "Herald" en Chefon, avisa que ocho mil japoneses están listos para desembarcar en Masampho. El desembarco de esta fuerza probablemente será señal para principiar las hostilidades. Se espera la llegada á Puerto Arturo de un regimiento de cosacos; se están despachando las reservas rusas de Blagaveschensk á Jsitihar. Se está cambiando la posición de las tropas en Manchuria, pero el movimiento se está haciendo secretamente. Se están acumulando en Puerto Arturo inmensas cantidades de municiones de guerra.

CRONICA DE PROVINCIAS

De Pacaca

No puede quejarse la Nación de que este lugar no le dé soldados: en el año que acaba de finalizar se han bautizado en esta parroquia 294 infantes, 68 naturales y los demás legítimos.

—Las cosechas, aunque no eran buenas, se han perdido casi en su totalidad debido á las fuertes lluvias del mes de diciembre, que dichosamente ya han cesado.

EL CORRESPONSAL.

Tarjeta

Muchas felicidades en el nuevo año desea á don Santiago Mora y á su apreciable familia

BIBIANO VEGA.

Alajuela, Enero 1904.

DATOS IMPORTANTES

Oficial

Se acepta la renuncia presentada por el señor Liedo, don Andrés Venegas del cargo de Secretario de Gobernación, Policía y Fomento, encargando interinamente de estas carteras al Secretario de Estado en los despachos de Guerra y Marina. Se le dan las gracias al dimitente.

Se concede á don José Luis Carranza, 2o. oficial en la Dirección General de Correos, permiso por el término de dos meses, por encontrarse enfermo, pudiendo devengar la tercera parte de su sueldo.

Se aprobaron los siguientes nombramientos del Director General del ramo: el de don Saturnino Blanco para Administrador de Correos de Zarcero y el de don Guillermo Muñoz para cartero 2o. de la ciudad de Heredia.

Se admite la renuncia presentada por don Oscar Baudrit del puesto de Encargado de la Sección de Estadística y de la Biblioteca y Museos Escolares, nombrando en su reposición á don Enrique Cordero.

Don Emilio Joré, Cónsul y Encargado de Negocios de la República Francesa, avisa al Secretario de Estado respectivo el haberse hecho nuevamente cargo de sus funciones.

Movimiento judicial

Sala 2.ª de Apelaciones. Día 6.—Se revocó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Santa Cruz á las 9 a. m. del 1.º de diciembre último, en la causa seguida contra Inocente de Jesús Rosales Reyes, por lesiones inferidas á José del Carmen Reyes Cárdenas, y se absuelve al indiciado de toda pena y responsabilidad, sin lugar á indemnización por haber habido mérito para su enjuiciamiento.

—Se anuló la resolución dictada por el Juez del Crimen de Heredia por ministerio de la ley á las 11 a. m. del 14 de diciembre último en la causa seguida contra Zacarías Pérez Moya y Alberto Muñoz Solano por falsificación de un documento en perjuicio de Antonio y Elías Villalobos Campos.

—Se revocó el auto dictado por el Juez del Crimen de Limón á las 12 y media p. m. del 9 de diciembre último en la causa seguida contra Pedro Chaves Ramos por homicidio perpetrado en la persona de Teodoro Jiménez.

—Se declara haber lugar á formación de causa contra Juan Félix Céspedes Rojas de El General, de Tarrazú por lesiones á Esposorio Martínez.

Documentos defectuosos

Partido de Cartago.
J. R. R. Troyo y Compañía, Manuel Villalobos Vásquez, Rafael Abarca Castillo, Juan Solís Lobo, Manuel Zumbado, Juan Varela Gómez, Juan Vicente Sebiane Chavarría, Rafael Delgado González, Lilly Peralta Fernández, Joaquín Segura Chavarría, Ramón Cartín á ap. Francisco Solano Brenes, Francisco Masís Sánchez, Patricio Acuña Rojas, Manuel Segura Brenes.

Defunciones.—Día 7.
Amada Pérez, 6 días, hija de Adelaida Pérez, murió de convulsiones. Distrito hospital.

Movimiento de Hoteles Día 7
Cavallini.

Entró: Enrique Castellanos.
Salió: H. Masson.
Imperial

Salieron C. W. Woodman, A. Martin, Dr. Barberena.

Hospital Día 7.
Entraron 2 varones
Salieron 2 „ y una mujer.

Movimiento marítimo
Puntarenas 7.

Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor alemán "Menpir", procedente de Guayaquil, sin pasajeros; carga: 3,349 bultos con 130 toneladas.
A las 9½ fondeó el vapor N. A. "New Port", procedente de Panamá; pasajeros, Roberto Espinoza-Minor C. Keith Allen, Roberto Mc, Gean, Salvador Chamorro, Juan Zavala, Reyes Lobo, Carlos, Dolores, Soledad, María y Roberto Bengochea-Jaime Montoya y Esteban Aguilar, Carga: 556 bultos con 24 toneladas. Correspondencia: 2 sacos.

RESTAURANT CENTRAL

Cavallini y Viviani

ANUNCIOS DEL DIA

Señores zapateros:

Desde hoy ofrezco suela de superior calidad á 42 céntimos libra por mayor y al menudeo.

Avíos se venderán á 60 cs. en suela sencilla y 75 cs. en suela doble.

EMILIO ARTAVIA.

SE ALQUILA

Por 80 colones mensuales una casa en muy buen punto con algunos muebles.

Se informa en la oficina de este periódico.—San José, 8 de enero de 1904.

Dos anillos de matrimonio fueron perdidos del templo de la Merced al Hotel Moreno, tras del Mercado. Uno de ellos tiene el nombre de José M. Villar. Se gratificará al que los entregue en dicho Hotel ó en esta oficina.

Sombreros de pita

muy finos, para la estación de verano, vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sus del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

SECCION AJENA

JOAQUIN LLINAS

Con toda su cara bonita y su frente en alto, pretende disfrutar de una cuenta de Cj. 114.60 que el señor Ovidio Gil regaló á la Junta de Caridad para beneficio de los pobres y con no menos desfachatez viene acusando las pruebas publicadas en "El Día," "La República" y "El Centinela."

(Permanente).

HECHOS Y DICHS

ANTIER, día de la Adoración de los Reyes, al salir la misa de 12 que se celebró en la Catedral, cayó una señora en la escalinata y rodó hasta la acera fracturándose un brazo. Una niña que iba en su compañía lloraba amargamente.

ANTES de anoche como á las 7 se sintió un ligero temblor.

POR el lado de la estación al Pacífico cayó en una zanja un niño Marín y se rompió la cara.

A CONSECUENCIA de una turca—que en las pasadas fiestas cogió un individuo de apellido Chaves, injurió á una mujer en los caballitos y ayer se lo reclamó un hermano de la ofendida, dándole unas bofetadas.

CON motivo de los arreglos que se están llevando á cabo en el Mercado, pelearon allí dos comerciantes, pasando de las palabras á los hechos.

AUNQUE tarde, tenemos el honor de presentar atento saludo al honorable señor don Emilio Jorge, Cónsul y Encargado de Negocios de la República Francesa y caballero muy estimado entre nosotros.

LA policía sigue viendo con indiferencia transitar por las aceras á las personas que portan bultos; hemos visto á varias señoras que tienen necesidad de tomar la calle para evitar golpes de esos cargadores.

YA empezaron á gozar de sus vacaciones los músicos de la banda militar; bien se las merecen.

LA atención debida recibió nuestra súplica referente á aseo del portal frente al Teatro.—Mil gracias.

UNA niña castigó fuertemente á un chiquitín, ayer, en la acera de la Botica Francesa. Un caballero reprendió con toda severidad á la abusiva sirvienta.

A PETRONILA Marchena le robaron un canasto conteniendo nueve colones en puros que tenía recibiendo el sol en la acera de su casa, por el lado del Fondo.

DE una partida de ganado que conducían dos hombres por la calle de Guadalupe se escapó uno á carrera tendida y se metió en el solar de una casa, maltratando mucho al dueño de aquella habitación.

"HEREDIANOS," el aplaudido pasodoble del joven compositor don Juan Rafael Sanabria, que arregló para la banda de Heredia el inteligente músico don Cecilio Alvarez, fue tocado, á instancias de varios josesinos, repetidas veces por aquella banda, en los días de las fiestas. Muchos y calorosos aplausos ha dado á su autor el bonito paso doble.

ENFERMA.—De algún cuidado se encuentra la respetable señora Manuela Alvarez de Soto, desde hace algunos días. Deseamos su pronta mejoría.

UN angelito, llegado antenoche al hogar de los jóvenes esposos don Jesús Prada y su señora doña Celia Castro, ha llevado de nueva y grande alegría á esa dichosa pareja, que nosotros felicitamos.

MUY buena gratificación se dará á la persona que presente en esta oficina una pulsera de oro con unos adornos y cuatro perlititas entre un rombo en el centro, que se perdió durante las fiestas en el Parque de Morazán.

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarrrar, estilo americano que vende ARTAVIA?



Y tan BARATOS

como BUENOS

OZOMULSION

AGENTES
GENERALES
EN CENTRO-
AMÉRICA
JIMENEZ & Co.

Engorda pronto
el que toma "OZOMULSION"

Qué embellecedor
el alimento "OZOMULSION"

MUESTRAS GRATIS
EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,
LLAGAS,
HERIDAS,
LACERACIONES,
HERPES,
ECZEMA,
SARPULLIDO,
GRANOS,
EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

LOMBRIZ SOLITARIA
CURACION CIERTA
en 24 HORAS, con los
GLÓBULOS SECRETAN
Farmacológico, Libre y Premiado
ÚNICO REMEDIO INFALIBL
ADOPTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS
Deposito en las principales Farmacias.

CAPPE MOLINO

De superior calidad, de exquisito
sabor, se vende en la Sucursal
de L'anaderia de don Félix
Pérez, frente a "La Bici-
cleta," lo mismo q' pan
caliente a todas horas.

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

Gerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un fil-
tro, colocar una chimenea, embosar un patio, entapizar una sala,
arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún
trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere
hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues díjese á

LA NUEVA YORK
-DE-
Rafael Fonseca Calvo

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, a'de ós, se hacen magníficas exusados portátiles, se-
gún el sist. m ensayado por la Municipalidad, con magníficos
resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda
la República es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE
DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y
atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños,
la carne se lleva á domicilio

Toda competencia
se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

-DE-
ANTONIO CARBONI

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben
constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda
de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como
por encanto.

Esquina de la 4a Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la
casa de "Los Leones"

Restaurant

25 varas al Norte de la
pulpería "La Viña,"
al N. O. de los Par-
ques de Morazá, se
ha trasladado la ya
famosa HOSTERIA
DE JULIA ROBLBS.

en la que se sirven con esmero y exqui-
sitamente cenas, desde las 7 todas
las noches, y especialmente los sáb-
ados y domingos.

La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión

Y CENAS

LA FLETOTERIA SUIZA
-DE-
Alcides Chapatte

Magníficas alhajas y relojes inmejorables

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la
propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecido-
res un artístico surtido de

UROTROPINE
BRANCLADA
BURGGRAEVE-NUMA-CHANTEAUD

REMEDIO PRECIOSO para las ENFERMEDADES
de los RIÑONES, de la VESIGIA y de la PRÓSTATA
BLNORRAGIAS - CISTITIS
GOTA - REUMATISMOS - ALBUMINURIA
FIEMES TIFOÍDEAS
PARIS - 21, Place des Vosges - PARIS

Existe sobre cada frasco el retrato del Dr. BURGGRÄVE
y el sello de garantía.

Gran Imprenta de Vapor